



Débat sur la transition énergétique

25 mai 2013 : Journée citoyenne

D O S S I E R D E P R E S S E

Journée citoyenne - Hôtel de Région - 27 place Jules Guesde - Marseille (13)

Accord-cadre Etat-Région-ADEME 2007-2013





Sommaire

- 3 Invitation presse
- 4 Programme
- 5 La transition énergétique ?
- 5 Un débat pour s'engager
vers la transition énergétique
- 6 25 mai 2013 : la journée citoyenne
 - 6 Pourquoi une journée citoyenne ?
 - 6 Une première en France
 - 6 La méthode
 - 7 Comment ça marche ?
 - 8 Qui sont les citoyens participants ?



Invitation presse

25 mai 2013 : une consultation citoyenne de grande ampleur pour débattre des enjeux de la transition énergétique

A l'occasion de la journée citoyenne nationale organisée le 25 mai 2013, 150 habitants de Provence-Alpes-Côte d'Azur seront invités à débattre des enjeux de la transition énergétique, à l'Hôtel de Région. L'objectif : faire entendre la voix des citoyens qui vivent quotidiennement les problématiques d'énergie.

Le gouvernement présentera à l'automne 2013 une loi de programmation sur l'énergie. Pour engager pleinement la France dans la transition énergétique, un grand débat national a été mis en place afin de faire émerger un véritable projet de société autour de nouveaux modes de vie sobres en énergie.

Ainsi, en Provence-Alpes-Côte d'Azur, sous l'impulsion du Conseil régional, plus de soixante rencontres ont été organisées dans le cadre de ce débat. Elus, entreprises, associations, syndicats, citoyens se sont ainsi exprimés sur le prix de l'énergie, le développement des énergies renouvelables, les impacts écologiques...

Point d'orgue du débat, une démarche de démocratie participative de grande ampleur sera organisée le 25 mai 2013. En Provence-Alpes-Côte d'Azur, comme dans 10 autres Régions, un panel de citoyens sera ainsi réuni pour débattre des enjeux de la transition énergétique sur la base de la méthode World Wide Views*. Cette journée citoyenne doit ainsi permettre à un maximum de français de transmettre leurs avis pour qu'ils soient intégrés à la préparation du projet de loi.

Hugues Parant
Préfet de région

Michel Vauzelle
Président du Conseil régional

vous convient à la

Journée citoyenne Samedi 25 mai 2013 à 10h

Hôtel de Région - 27 place Jules Guesde - Marseille (13)

* Mise au point au Danemark par la Fondation Danish Board of Technology, la méthode World Wide Views permet de collecter une vision citoyenne éclairée sur une problématique donnée. Avec cette Journée citoyenne, c'est la première fois que cette méthode est expérimentée à l'échelle d'un pays. Un dispositif de centralisation des résultats de la consultation assurée au fur et à mesure de la journée permettra d'établir une cartographie fine des attentes et des opinions des citoyens.



Contact presse

Région Provence-Alpes-Côte d'Azur - Service de presse - 04 91 57 51 64



Programme

- 9h30 Accueil des participants
- 10h Lancement de la Journée citoyenne par Annick Delhaye, Vice-présidente du Conseil régional, déléguée au développement soutenable, à l'environnement, à l'énergie et au climat
Présentation du déroulement de la journée
- 10h30 Séquence 1 - Vous et la transition énergétique
Vidéo d'introduction / Lecture individuelle des questions / Discussion collective aux tables / Réponse individuelle aux questions
- 11h45 Séquence 2 - Agir sur la demande d'énergie
Vidéo d'introduction / Lecture individuelle des questions / Discussion collective aux tables / Réponse individuelle aux questions
- 12h45 Connexion Skype entre deux régions (sous réserve)
- 12h50 Déjeuner
- 14h Séquence 3 - Choix stratégiques : bénéfiques, risques, leviers
Vidéo d'introduction / Lecture individuelle des questions / Discussion collective aux tables / Réponse individuelle aux questions
- 15h Séquence 4 - La mise en œuvre concrète de la transition énergétique
Vidéo d'introduction / Lecture individuelle des questions / Discussion collective aux tables / Réponse individuelle aux questions
- 16h15 Séquence 5 - Séquence régionale - Industrie et Economie verte
Introduction / Lecture individuelle des questions / Discussion collective aux tables / Réponse individuelle aux questions
- 17h15 Evaluation finale
- 17h30 Projection des résultats régionaux et nationaux de chaque séquence et projection des résultats de la séquence 5
- 18h Clôture



La transition énergétique ?

La transition énergétique est le passage d'une société fondée sur la consommation abondante d'énergies fossiles, à une société plus sobre et plus écologique. Concrètement, il faut faire des économies d'énergie, optimiser nos systèmes de production et utiliser le plus possible les énergies renouvelables. Aller vers un modèle énergétique qui permette de satisfaire de manière durable, équitable et sûre, pour les hommes et leur environnement, les besoins en énergie des citoyens et de l'économie dans une société sobre en énergie et en carbone. C'est un nouveau modèle à inventer : plus juste, porteur d'emplois et d'activités économiques.

Un débat pour s'engager vers la transition énergétique

Aujourd'hui, la lutte contre le réchauffement climatique est non seulement une cause planétaire, européenne, nationale, mais peut aussi être le levier d'un nouveau modèle de croissance à la fois intelligent, durable et solidaire. Aussi, la France doit s'engager résolument dans la transition énergétique.

Quelle énergie dans 10, 20, 30 ou 40 ans ? Comment optimiser nos consommations énergétiques ? Comment développer les énergies renouvelables ? Quels sont les investissements nécessaires ?... Le gouvernement a ainsi souhaité que s'ouvre un grand débat national, ouvert et citoyen, pour répondre à ces questions.

Confié aux Conseils régionaux, ce débat a pour objectif de faire émerger un projet de société autour de nouveaux modes de vie sobres et efficaces en énergie et de contribuer à construire une nouvelle loi sur l'énergie pour l'automne 2013.

Le Conseil régional Provence-Alpes-Côte d'Azur a été l'un des premiers Conseils régionaux en France à initier l'organisation du débat sur la transition énergétique sur son territoire. Dès le mois de novembre 2012, elle a en effet mobilisé les acteurs locaux - collectivités, associations, entreprises, syndicats... - en organisant la **Conférence régionale de l'énergie**. Un rendez-vous qui a permis de préciser la méthodologie du débat.

De février à mai 2013, plus de soixante rencontres ont été organisées dans le cadre du débat. Elus, entreprises, associations, syndicats, citoyens se sont ainsi exprimés sur le prix de l'énergie, le développement des énergies renouvelables, les impacts écologiques...

Autre lieu d'informations et d'échanges : le site internet www.transition-energetique-paca.fr. Ce site permet aux citoyens de s'informer sur les modalités, les enjeux, l'actualité et l'agenda des rencontres et d'exprimer son avis.

Point d'orgue du débat : la journée citoyenne, une grande consultation citoyenne sur al France entière le même jour.



25 mai 2013 : la journée citoyenne

Point d'orgue du débat national de la transition énergétique, une démarche de démocratie participative de grande ampleur est organisée le 25 mai 2013.

Pourquoi une journée citoyenne ?

L'enjeu aujourd'hui est de chercher ensemble un nouveau modèle énergétique pour la France. Pour cela, l'implication des citoyens est une des conditions pour réussir le changement souhaité. Ce sont en effet les premiers à être impactés par les évolutions et concernés par les décisions à venir : prix de l'énergie, choix de notre bouquet (ou mix) énergétique, développement des énergies renouvelables... La transition énergétique ne peut donc réussir que si l'on donne aux citoyens les moyens d'agir, en tant que consommateur, propriétaire, locataire, automobiliste...

C'est pourquoi le débat national sur la transition énergétique a été construit de façon à donner la parole aux citoyens, jusqu'alors trop peu écoutés sur les questions énergétiques, et une grande démarche de démocratie participative de grande ampleur est organisée le 25 mai 2013.

Une journée citoyenne pour... donner la parole à des citoyens, non spécialistes du sujet de l'énergie et s'assurer que leurs préoccupations, qui sont celles de tout un chacun, soient entendues avec toute la force nécessaire dans le débat national.

Une première en France

Pour la première fois, des centaines de citoyens sont réunis simultanément dans plusieurs régions pour débattre sur les mêmes questions et selon la même méthodologie. Cette démarche innovante s'appuie sur la diversité des citoyens et des territoires au moment où il faut faire des choix importants pour le pays.

En Provence-Alpes-Côte d'Azur, le Conseil régional réunit dans ses locaux un panel de 150 citoyens, non experts des questions énergétiques, tirés au sort. Au total, près de 2000 personnes en France sont ainsi invitées à donner leur avis à partir des thèmes du débat.

La méthode

La journée citoyenne s'appuie sur le protocole des rencontres World Wide Views, développé et promu dans le monde par le Danish Board of Technology, équivalent danois de l'Office parlementaire d'évaluation des choix scientifiques et technologique.

Grâce à cette méthode, **des citoyens mobilisés dans plusieurs régions débattent simultanément des enjeux de la transition énergétique**. Le dispositif permet d'explorer des objectifs politiques, de caractériser des priorités, d'argumenter des options en assurant des temps d'information et de délibération entre les participants.

Les citoyens seront ainsi en mesure d'exprimer leurs attentes en matière de transition énergétique, leurs priorités en termes de mesures à prendre et leurs visions du modèle énergétique souhaité.



25 mai 2013 : la journée citoyenne

Comment ça marche ?

Le déroulement de la journée citoyenne suit le même protocole et s'articule autour de quatre séquences d'une heure chacune, construites de la même manière :

- **Information vidéo** : pendant 5 minutes, les citoyens installés autour de tables, par 8 ou 10, regardent une courte vidéo afin de s'appropriier les sujets de la séquence,
- **Délibération en groupe** : ils échangent entre eux pendant 40 minutes,
- **Positionnement individuel sur les questionnements** : ils répondent individuellement à une même série de questions.

En préalable à la Journée citoyenne, chaque participant a reçu un document comprenant quatre livrets d'information, correspondant aux quatre séquences, afin qu'il puisse s'appropriier en amont les grands enjeux du débat, à savoir :

- **Séquence 1 : Pourquoi s'engager dans la transition énergétique, aujourd'hui ?**

En quoi la situation énergétique actuelle de la France appelle ce changement de nos modes de consommation et de production d'énergie ? Quelles sont les orientations à prendre et les engagements pris ?

- **Séquence 2 : Comment agir sur la consommation des énergies ?**

Comment pouvons-nous agir sur nos consommations d'énergie ? En quoi consiste une politique allant dans ce sens ? Jusqu'où peut-elle aller et quelles questions pose-t-elle ?

- **Séquence 3 : Quel chemin prendre pour la transition énergétique ?**

Quels sont les choix à faire en matière de trajectoire énergétique ? Quelle chemin nous voulons suivre pour mener cette transition ?

- **Séquence 4 : Comment pouvons-nous concrètement mettre en oeuvre la transition énergétique ?**

Comment s'assurer de la cohérence des décisions, à quelle échelle est-il le plus pertinent d'agir ? Quel rôle donner aux citoyens dans cette politique, et comment assurer la juste répartition des efforts et des bénéfices ?

Une 5^e séquence thématique peut être organisée au choix de la Région à l'initiative de la journée citoyenne. **En Provence-Alpes-Côte d'Azur, la 5^e séquence porte sur le thème « Industrie et Economie verte ».**

A l'issue de chaque séquence, les résultats sont synthétisés et transmis au niveau national. La centralisation des données est réalisée au fur et à mesure de la journée permettant d'établir une cartographie précise des attentes et des opinions des citoyens.

Tous les éléments produits dans le cadre des rencontres régionales et de la journée citoyenne seront pris en compte dans la synthèse finale du débat national et serviront de base au projet de loi de programmation pour la transition énergétique, que le gouvernement présentera à l'automne.



25 mai 2013 : la journée citoyenne

Qui sont les citoyens participants ?

L'objectif de la Journée citoyenne est de constituer dans chaque territoire un panel de 100 à 150 citoyens qui reflètent au mieux la diversité de la population régionale et tiennent compte de sa géographie.

Les citoyens ont été recrutés par des instituts de sondage mandatés par les Régions afin de garantir la neutralité nécessaire à la démarche. Le recrutement répond à un cahier des charges unique comptant sept critères dont certains ont trait particulièrement à l'énergie : sexe, âge, profession, origine géographique, type d'habitat et statut d'occupation, structure du foyer, mode de transport.

L'objectif du panel est de pouvoir faire discuter des citoyens dont « l'expérience énergétique » se révèle différente selon :

- leur âge : certains auront connu les chocs pétroliers et la « chasse au gaspi »,
- leur lieu d'habitation : certains auront déjà abandonné leur véhicule personnel pour les transports collectifs, quand d'autres, éloignés des villes, pourront exprimer leur manque d'alternative,
- leur façon de consommer : certains plaideront pour une consommation responsable et en circuits-courts, quand d'autres pourront dire leur attachement aux grandes surfaces.